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СООТВЕТСТВОВАТЬ
ВЫСОКОМУ УРОВНЮ!

Пошел сто первый год существования вуза. Каким он будет? 
Это зависит во многом от того, какие первокурсники пришли в этом 
году, как будет развиваться структура и содержание учебного 
процесса, какую стратегию поведения выберет руководство вуза на 
рынке образовательных услуг. Своими планами я попросил 
поделиться А.И.Чучалина, проректора по учебной работе.

-Что можно сказать об итогах приема в вуз?
-В этом году стало очевидным улучшение таких показателей, как 

количество поданных заявлений, соответственно конкурса и проходного 
балла. Наибольшее количество поданных заявлений было на инженерно
экономический факультет (коэффициент-2.37), АЭМФ - (2.01), ЭФ Ф - 
(1.91). После вступительных экзаменов наибольший конкурс держался на 
ЭФФ. Мы остались довольны и качеством знаний абитуриентов. Задания 
некоторых вступительных экзаменов были усилены, но несмотря на это, 
сданы они были лучше, чем скажем, в прошлом году. Это связано с тем, 
что к нам пришло больше медалистов: 235 человек к 122 в прошлом году.

Я думаю, не последнюю роль в улучшении ситуации с приемом 
сыграло всеобщее внимание к празднованию столетия вуза. Но помимо 
этого, велся и активный поиск путей привлечения студентов в вуз. На 
ГНФ, например, где в прошлом году ситуация была не самой лучшей, 
решили засчитывать оценки аттестата, как вступительные. Эксперимент, 
нужно признать, получился.

Нам удается увеличивать план приема абитуриентов. План набора в 
этом году увеличился на 35 человек на дневное отделение, и 60 - на 
заочное. Мы выбрали собственную стратегию в этом отношении и решили 
открывать новые специальности, сохраняя при этом план приема на 
традиционные. На открывшиеся ранее на заочном отделении 
специальности: экономика, коммерция, менеджмент, держится очень 
высокий конкурс, что подтверждает их необходимость. На ГНФ появилась 
специальность, связанная с экологией - «комплексное использование и 
охрана водных ресурсов». Наш филиал в г.Юрге набрал студентов для 
обучения секретам металлургического производства.

Современный рынок образовательных услуг и опыт работы на нем 
показывает, что нужно идти навстречу потребителю знаний. Мы 
расширяем географию своих учебных терминалов, кроме известных 
представительств в гг..Мирный и Алмалык, мы открываем 
представительство на базе общетехнического факультета в г.Стрежевом. 
Уже подписаны договора о взаимном сотрудничестве между ТПУ и 
ТГАСА.. Обучение группы на этом факультете будет оплачиваться АО 
«Томскнефть».

- Интересно будет узнать, какие планы у учебного управления в 
этом году? Как будет совершенствоваться образовательный 
процесс?

- Мы будем совершенствовать содержание образования, учитывая 
то, что оно должно отвечать университетскому уровню подготовки 
специалистов. В прошлом году сделана большая работа по 
фундаментализации и унификации учебных планов для разных 
направлений и специальностей. Во-первых, выделено пять основных 
групп направлений, во-вторых, унифицировано содержание естественно
научного цикла. Что это значит? А то, что практически на всех факультетах 
будет читаться большой объем дисциплин, приведенных к единому 
стандарту на уровне учебных программ. В итоге, проучившись два года, 
студент может безболезненно перейти на другой факультет, где объем 
прочитанных лекций по базовым дисциплинам естественно-научного 
цикла идентичен. Унификация базового образования позволит нам 
«распушить хвост» специальностям и специализациям на третьем уровне, 
самом высшем, вузовской подготовки.

У нас уже есть опыт разработки типовой для нашего вуза учебной 
программы по информатике. Мы собираемся продолжить работу над 
типовыми программами по другим дисциплинам.

И последнее. Продвигается вопрос с подготовкой магистров. Весной 
Ученый совет утвердил магистерские программы по направлениям.

Вопросы задавал Влад РАЗМАНОВ,
наш корр.

А1,1.Е8 С 11Т!
В Д е нь  З н а н и й  в у н и в е р с и т е т е  п р о ш л и  т р а д и ц и 

о н н ы е  в с т р е ч и  п р е п о д а в а т е л е й  и а д м и н и с т р а ц и и  
у н и в е р с и т е т а  со с в о и м и  с т у д е н т а м и .  В с в о е м  п р и 
в е т с т в е н н о м  с л о в е  п е р в о к у р с с н и к а м  РЛ Ца  Ю . П . П о -  
х о л к о в  н а п о м н и л  о т р а д и ц и я х  в у з а ,  его в ы с о к о м  
м е с т е  в р е й т и н г а х ,  но з а м е т и л ,  что « н е с м о т р я  на 
э й ф о р и ю ,  к о т о р у ю  они  о щ у щ а ю т  п о с л е  п о б е д ы  в 
к о н к у р с е ,  н у ж н о  б ы т ь  г о т о в ы м и  к т о му ,  чт о не 
в с е г д а  в у н и в е р с и т е т е  б у д е т  с в е т  и т е п л о » .  С т у д е н 
т ы - с т а р ш е к у р с н и к и  РАЦа и Р Н Ц  п р и в е т с т в о в а л и  
н о в и ч к о в ,  р а с с к а з ы в а я  им о п р е и м у щ е с т в а х  р е й 
т и н г о в о й  с и с т е м ы .  В Р НЦ р а з д а в а л с я  с в о е о б р а з н ы й  
д е в и з :  «АПев ди1».  По о к о н ч а н и ю  в с т р е ч  с т у д е н т а м  
б ы л и  в ы д а н ы  з а ч е т н ы е  к н и ж к и .
На с нимке:  С т у д е н т ы - п е р в о к у р с с н и к и  Р Н Ц  и их
старшие коллеги.
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НАШИ СТУДЕНТЫ В БОННЕ
Летом группа студентов РНЦ и других вузов города побывала в Германии. Выезд на

ших студентов за рубеж с целью повышения уровня владения языком стал делом обыч
ным. На сей раз они штудировати немец
кий в стенах школы АСВ-лингва, которая 
расположена в старейшем центре науки и 
искусства - Бонне. О незабываемых днях 
учебы в Германии и о самом городе рас
сказывает руководитель группы, ст.пре- 
иодаватель ТАСУРа Л.А.Токарь:

- Занятия проводились для студентов с 
разной языковой подготовкой, по оконча
нию можно было получить соответствую
щий сертификат. Было по три пары в день 
и кроме этого обширная культурная про
грамма. Наши студенты посетили знамени
тый музей истории, дома-музеи Людвига 
ван Бетховена, Шумана, катались на паро
ходе по Рейну и имели возможность уви
деть живописные окрестности Бонна.
Очень интересен университет, который 
имеет многовековую историю. Его много
численные корпуса расположены в старин
ных замках, отреставрированных в шести
десятые годы. В университете обучается 
довольно много русских студентов.

Кроме того, нам посчастливилось побы
вать и в других городах Европы, таких как 
Амстердам и Париж. В Париже как раз в 
эти дни чествовали взятие Бастилии. Ночь 
14 июля была расцвечена огнями фейер
верков, ночных кафе и магазинов. Практи
чески никто в эту ночь в Париже не спал.
Горожане, иностранцы и журналисты ок
купировали рестораны и кафе.

Своими впечатлениями также делится 
Валентина Казьмина, которая была в составе группы:

- Мне больше всего запомнился Бонн уличными музыкантами, которых очень много на 
улицах города. Это всегда праздник для многочисленной публики. Обычно музыкант не 
ограничивается просто исполнением каких-то произведений, но общается с людьми, 
охотно откликается на их просьбы исполнить что-нибудь. Город небольшой по европей
ским меркам - здесь всего 300 тысяч жителей, очень чистый и зеленый. Большинство

у^иц сложено из каменных плиток, считается, что такое покрытие более долговечно, уем 
асфальт.

Очень интересной была поездка в Кельн: здесь находится самый высокий католичес
кий собор мира - Кельнский Собор.

Средняя часть Рейна; в которой как раз и расположен Бонн, называется романтичес
кой. Романтический Рейн - это замок Драхенбург, построенный в конце 18 века, остатки 
старинных крепостей - свидетелей легендарных сражений , скала Лорелей. Вдоль берега 
реки идет длинная, связывающая несколько городов велосипедная дорожка.

Впечатлений хватит надолго!
На снимках: у  входа в замок Драхенбург конца 18 века;

вид на Париж с Эйфелевой башни.

«Книга - 
и н ф о р м а ц и я  
для разум а

и душ и»

Д о р о г о й  

чит ат ель!
Подходит к концу 

бурный, противоречивый XX век, в XXI век 
Россия должна войти полноправным членом 
содружества цивилизованных народов, как 
демократическое правовое государство, обес
печивающее соблюдение прав и интересов 
граждан, их свободу, материальное благопо
лучие, торжество общечеловеческих ценнос
тей, в том числе возможность приобщения к 
сокровищам знаний, использования интел
лектуального потенциала на благо общества, 
для будущего России.

Мы с оптимизмом смотрим в будущее, 
но чтобы понять всю глубину осуществляе
мых реформ в высшей школе, обращаемся к 
непродолжительной, но чрезвычайно емкой 
истории развития высшей школы новой Рос
сии.

Сегодня стержнем реформы высшего об
разования России объявлен переход к много
уровневой системе подготовки высококвали
фицированных кадров. Опора на европей
ский и американский опыт, как справедливо 
считают многие специалисты, поможет нам 
преодолеть такие недостатки российской сис
темы высшего образования, как узкопро
фильная направленность и отраслевой харак
тер организации большинства вузов.

Таким образом, мы видим главную цель 
реформирования высшей школы в совершен
ствовании системы знаний, содержания обра
зования, методов обучения, прочного внедре
ния развивающего образования, развития у 
молодых людей многогранности и гибкости 
мышления, гуманизации и демократизации 
высшей школы.

Что уже сделано в этом направлении? 
О путях совершенствования содержания, ор
ганизации и методики педагогического про
цесса, о проведении учебных занятий с ис
пользованием материалов о результатах со
циологических исследований, с использова
нием опыта, который может быть поле
зен... Со всей этой и многой другой литерату

рой.. из фондов . научно-технической 
библиотеки ТПУ сможете познакомиться 
на книжной выставке

«ВЫСШАЯ ШКОЛА -
БУДУЩЕЕ РОССИИ>.

Иными словами, сделана попытка подвес
ти некоторые итоги, рассказать о том, что 
уже сделано за последние годы и наметить 
пути дальнейшего движения с учетом оши
бок, которые были неизбежны в вихре стре- 

'МйТельных перемен, охвативших все стороны 
жизни страны.

Выставка рассчитана на педагогов высшей 
школы, специалистов в области организации 
высшего образования, а также может быть 
полезна студентам, интересующимся этой 
проблемой. Выставка открыта 2 сентября на 
2 этаже в к.208 НТБ.

Нина СИНЕЛЬНИКОВА, 
заведующая отделом 

пропаганды книги.
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Интервью о насущном

Приняты по первому 
предъявлению

Двадцать четвертого августа областная комиссия принимала общежития и 
учебные корпуса ТПУ. О результатах проверки и о готовности университета к 
новому учебному году мы попросили рассказать А.А.Яковлева, исполняющего 
обязанности ректора университета:

- Представители различных служб города остались довольны тем, как подготовлены 
общежития к заселению студентов. Они были приняты практически без замечаний.

В это лето за счет внебюджетных средств, которые были подарены спонсорами к 
100-летию вуза (в большей степени, конечно, ВНК и обл.администрацией), мы справи
лись с ремонтом отопительной и канализационных сетей. Улучшены социально-бытовые 
условия проживания в общежитиях. Это заслуга заведующих общежитиями, которые 
днем и ночью заботились о наведения порядка в вверенных им зданиях. В общежитиях 
по пр.Кирова 2, Усова 2 1 /2 , Вершинина 37, 46 большую помощь заведующим оказы
вали и деканы. Их поддержка: и моральная, и материальная была очень кстати.

Есть приятная новость: в общежитии по ул. Вершинина, 37 началась реконструкция 
по секционному типу. По замыслу проектировщиков неуютные коридоры должны быть 
перестроены в более «человеческие» блоки-секции.

Интересен тот факт, что наши общежития посетили также В.М.Кресс и В.И.Подка
тов. Это посещение было связано с тем, что в настоящее время рассматривается вопрос 
о воссоздании исторического комплекса Европейский Квартал. Именно так, если верить 
историкам, назывался некогда этот район города.

Однако тревожной остается ситуация с невыплатой долгов за тепло, а их немного 
немало 2.2 млрд.рублей. В этом году энергетики не собираются заниматься благотвори
тельностью.

С корабля - на бал?
А почему бы и нет. Ведь во многих общежитиях можно неплохо провести время. И для 

этого совсем необязательно куда-то идти. Например, в общежитии АВТФ в этом году от
ремонтирован диско-бар «Санди», предназначенный для проведения студенческих вече
ров. Есть все шансы вернуть былую славу клубу «Каникула», который также готов к 
встрече гостей. И это еще не все. Хорошо оснащенный атлетический зал и зал для заня
тий боевыми искусствами - это тоже можно увидеть в общежитии АВТФ.

Во многом это заслуга 
заведующей общежитием
М.М.Жуликовой, но также и са
мих студентов, которые в 
очередной раз доказывают, что 
жить можно лучше, жить можно 
веселей.

Вообще, в этом году общежи
тия подготовлены к приему сту
дентов гораздо лучше. Этого мне
ния придерживаются люди, кото
рые могут сравнивать - директор 
студгородка В.А.Алехина и про
ректор по АХЧ А.А.Яковлев. Хо
тя есть замечания от энергонадзо
ра и противопожарной ^инспек
ции, установлены сроки их устра
нения.

Особо стоит отметить следую
щих заведующих общежитиями: 
Н.П. Батурину (ул. Вершинина, 
33), Л.А. Тарасенко (пр.Кирова, 
2), А.А. Шакурову (ул.Усова, 
21 /2 ), работников отдела снаб
жения (Э.Г.Халявина, Т.И.Абро- 
сова), главного инженера 
А.Я.Жилкина.

Влад РАЗМАНОВ, 
наш корр. 

НА СНИМКЕ: 
Во время выступления 
в дискоклубе «Санди» 

АВТФ.

РЕЗУЛЬТАТЫ
СТУДЕНЧЕСКОЙ

НАУКИ
Студенты нашего университета на 

протяжении уже двух десятилетий 
ежегодно направляют свои научные 
работы на Всероссийский конкурс по 
естественным, техническим и гумани
тарным наукам. В прежние годы на 
конкурс посылали по 300-400 студен
ческих работ.

Теперь мы уже не можем похва
литься такими цифрами, стало намно
го меньше студентов, занимающихся 
научными исследованиями. Но слав
ная традиция активного участия поли
техников в различных мероприятиях 
сохранилась. Наши старшекурсники, 
вдохновленные научными руководите
лями, всегда готовы помериться науч
ными силами. И надо отметить, что 
сил достаточно.

В 1994-ом году студенты 'ГПУ заво
евали 6 медалей Госкомитета Россий
ской Федерации по высшему образо
ванию и 15 дипломов (21 награда на 
50 посланных работ).

В 1995-ом году направлено 47 сту
денческих научных работ на 
Всероссийский конкурс. Очень жаль, 
что о результатах мы узнаем через 
год, а то и позже.

Только сейчас начали поступать из 
Госкомвуза России награды за 1995 - 
ый год.

А.А.Чубаров, студент группы 1280 
получил медаль Госкомитета РФ  по 
высшему образованию, а его научный 
руководитель награжден дипломом. 
Это доцент кафедры ПМЭ электро
физического факультета А.Ф.Глотов.

5 дипломов Госкомвуза России за
воевали студенты МСФ М.М.Кузне
цова, студентка группы 4291 (науч
ный руководитель Б.С.Зенин, доцент 
кафедры КМиП), С.П.Кобзева, сту
дентка группы 4292, Н А.Колесова, 
студентка группы 4291 (научный ру
ководитель Слосман А.И., доцент ка
федры КМ иП), Е.А.Трущенко, 
А.И.Черкасов (научные руководители 
И. О. Хазанов, профессор кафедры 
ОТСП, П.Я.Крауиньш, доцент кафед
ры АРМ).

Поздравляем лауреатов и их настав
ников и благодарим за высокие ре
зультаты. Особенно хочется отметить 
работу научных руководителей, до
центов кафедры КМиП МСФ 
А.И.Слосмана и Б.С.Зенина, чьи сту
денты уже теперь стабильно побежда
ют в конкурсах научных работ раз
личного ранга, за что им огромное 
спасибо!

Людмила ЗОЛЬНИКОВА, 
руководитель сектора 

НИРС.
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"Привет, студент!" или студент с приветом?
31 августа для студентов ТПУ в Доме Куль

туры был организован праздник. В програм
ме, которая называлась “Привет, студент!” 
приняли участие театры-студии “МИП” и 
“МИП-2". Получилась своеобразная солянка 
из наиболее популярных КВНовских номе
ров прошлого года. Однако для студентов- 
первокурсников, которых в зале было боль
ше всего, эти номера были новыми.

Конечно, по остроумности сценариев и 
актерскому мастерству номера «МИПов» 
уступают небезызвестным в Томске театрам 
миниатюр, таким как “Люкс” и “Бонифас”, 
однако и в них просматривается талант, ко
торый не дает миниатюрам выйти за рамки 
благосклонности зрителей. В номинации 
“топ-миниатюра” можно назвать пародию 
МИПа ( Е.Карыткин, Н.Сычина, А.Горбачев и 
др.) на программу передач телерадиоком
пании “Эфир”. Остроумно переименован
ные названия передач типа “Под знаком 
ПИ-ПИ” и “Спокойной ночи, кореши” сопро
вождались соответствующим аб-сурдопе- 
реводом.

Нелишенным музыкального слуха оказал
ся дуэт гитаристов Ромы Соловьева и Алек
сея Кукина. Под бурные аплодисменты ими 
были исполнены две песни собственного 
сочинения. Одна повествовала о мечтах 
студента наутро тяжелого дня, а вторая та
кая грустная - капустная “Ночь”. Гимн сту
дентов был исполнен лауреатом фестиваля 
авторской песни Олегом Новосельцевым и 
представителями театра-студии “Каникула” 
(АВТФ).

Этибар Велиев, капитан клуба “Ла- 
да”(МСФ), выступил с сольным номером 
"Новости телевидения ТПУ”. В “Новостях” 
прозвучали советы пятикурсника “абитуре”:

-Если ты студент и не хочешь спать, зна
чит ты спишь.

-Если ты студент и присутствуешь на лек
ции, которую понимаешь, проверь с тем ли 
ты курсом.

-Если кто-то стучится в твою комнату,

проверь, все ли убрано со стола?
Театр-студия “МИП-2” (Е.Ползунова, 

И.Васильева, Д.Мещенков, Н.Тухолько и др.) 
больше склонен к пантомимам. Их было не
сколько, но наиболее удачные: “Сценка из 
общежития” и “Прием экзамена". Несмотря 
на традиционную и казалось бы, избитую 
тему - прием экзамена - "МИП-2” нашел 
возможность подпустить сюда особого, “по
литехнического" шарма. Но, естественно, у 
слов ограниченные изобразительные ресур
сы, поэтому рекомендую как-нибудь посе
тить один из КВНовских конкурсов.

Вверху:Этибар Велиев читает новости 
ТВ.

Внизу: О лег Новосельцев исполняет гимн 
студентов.

Мертвый сезон, который длился в ДК 
ТПУ около четырех лет, закончился в про
шлом году с приходом профессионала 
своего дела - О.Г.Малышева. Олег Кли
ментьевич занимает “видную” должность, 
он - зам.директора ДК по культурно-мас
совой работе. Видную, в смысле того, что 
его работа всегда на виду, на сцене. По 
поводу первого в этом учебном году меро
приятия, программы “Привет, студент!”, 
Олег поделился своими планами в рамках 
небольшого блиц-интервью:

- Олег, когда ты пришел в ДК ТПУ?
- Год назад. До этого я работал в област

ном комитете по культуре.
- С чего начиналась постановка культур

но-массовой работы в ДК?
-Через студенческие активы. Отсутствие 

необходимых средств и ставок не позволяют 
нам работать на должном уровне, профессио
нально. Мы не можем, например, пригласить к 
себе профессионалов-организаторов. А без 
руководителей невозможно “сколотить" хоро
ший творческий коллектив. В настоящее вре
мя, может быть в этом “виноват” юбилей, на 
факультетах стали появляться различные клу
бы, однако нет единой концепции их работы.

- Сегодня была представлена солянка, в 
которой участвовали два театра-студии 
“МИП” и “МИП-2”. Эта аббревиатура поза
имствована у одноименного коллектива, 
который гремел когда-то в стенах ДК ТПУ. 
А вы поддреживаете с ними какую-то 
связь?

- Да, мы связались с прежним руководите
лем МИПа Гольдшмидтом, а также другими 
участниками, например, директором КЦ 
В.3.Ямпольским. Кроме того, мы сотруднича
ли с КСП "Пьеро" (рук. Марина Томилова) и 
школой современного танца. Но по 
перечисленным выше причинам, наша 
совместная работа была непродолжительной.

- Что можно будет скоро увидеть на
сцене ДК? х

- В ближайшее время, не далее как в 
октябре, состоится фестиваль команд КВН. Но 
самая интересная программа будет весной, 
когда в календаре много “красных" дней.

Беседовал Ф.Колов.

Номер подготовлен издательско-полиграфической фирмой ТПУ. Оборудование фирм К1БО, Арр1е СошриЬег 1пс., фиагк 1пс 
Редактор В.Разменов.. Фото М.Пасекова.

V/ Спасибо тем, кто делает 
«Юность» прекрасной

Завершился очередной детский сезон в «Юности». В течении

летних месяцев в живописном месте на берегу р.Басандайки и 
р.Томи отдохнуло 415 детей, в том числе 276 детей сотрудников 
ТПУ. Педагоги и воспитатели, обслуживающий персонал приложи
ли максимум усилий для организации полноценного отдыха.

Уже пять лет руководят о/л «Юность» Н.К.Томилова и А.М.До- 
бунсский. Это в основном благодаря им дети, побывавшие хоть 
один раз в «Юности», стремятся опять попасть сюда на отдых.

Следует отметить и помощь в подготовке и функционировании 
«Юности» руководства ТПУ в лице ректора Ю.П.Похолкова, главно
го бухгалтера Т.И.Ивановой, проректора А.А.Яковлева, а также ру
ководителей служб АХУ.

Большую помощь оказывал наш филиал фонда соц. страхования 
(директор - Л.Н.Казанцева). Особо хотелось бы сказать о враче 
СЭС Г.Б.Гусевой, которая на протяжении многих и многих лет ку
рирует «Юность», пбмбгая Организовывать безопасный отдых де
тей.

Хочу поблагодарить всех сотрудников о/л «Юность» за ту огром
ную работу, которую они провели с детьми в течении двух месяцев.

На следующий год детский, оздоровительный лагерь «Юность» 
будет открывать юбилейный сороковой сезон. Хотелось бы прове
сти его достойно. Николай ГЛУШ КО,

председатель профсоюзного комитета
сотрудников.


